

sous le joug, il laboure bien la terre, et celle-ci produit de bons fruits quand vient la saison : mais si le bœuf erre à l'aventure, la terre reste inculte et improductive, et ne rapporte aucun fruit au temps de la moisson.

Ainsi le religieux qui se soumet au joug de l'obéissance produit beaucoup de fruits au Seigneur quand le temps est venu ; mais celui qui n'obéit pas de bon cœur à son supérieur demeure stérile, inculte, et ne produit aucun fruit. Les hommes sages et magnanimes se soumettent au joug de l'obéissance sans crainte et sans hésitation ; mais les hommes fous et pusillanimes s'étudient à se soustraire au joug de l'obéissance, et ne veulent obéir à personne. Je considère comme un plus grand signe de perfection pour le religieux, d'obéir purement et simplement à son supérieur par amour et respect pour Dieu, que s'il obéissait à Dieu lui-même : car, celui qui obéit au représentant de Dieu, obéirait encore mieux à Dieu lui-même, si Dieu lui donnait des ordres. Si quelqu'un avait promis obéissance à un autre et qu'il eût le bonheur de parler avec les anges, il devrait aussitôt rompre l'entretien si son supérieur le lui ordonnait.

Celui qui, après s'être soumis au joug de l'obéissance, cherche à le secouer sous prétexte d'embrasser une vie parfaite, montre bien qu'il cède à l'orgueil qui git caché dans son âme. L'obéissance est le chemin qui mène à tous les biens et à toutes les vertus ; et la désobéissance est le chemin qui mène à tous les maux et à tous les vices.

ÉTUDE SUR LE TIERS-ORDRE DE S. FRANÇOIS

Les obligations du Tiers-Ordre

CONCLUSION

DANS son Encyclique *Humanum genus* dirigée contre les sectes maçonniques, le Saint Père s'exprime ainsi : " Nous profitons à dessein de la nouvelle occasion qui nous est offerte d'insister sur la recommandation déjà faite par Nous en faveur du Tiers-Ordre de Saint François, à la discipline duquel nous avons apporté de sages tempéraments. Il faut mettre un grand zèle à le propager et à l'affermir ; il peut rendre de grands services pour aider à vaincre la contagion de ces sectes détestables. Que cette sainte association fasse donc tous les jours de nouveaux progrès ! Parmi les nombreux avantages que l'on peut attendre d'elle, il en est un qui prime tous les autres : cette